
 
 

S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, realiza 

inspección a obras de reposición de ruta Coihueco-Los Queñes 

 

El Calabozo, Los Queñes, 29 de junio de 2023 

 

Muy buenas tardes a todos y a todas.  

 

Muchísimas gracias a los vecinos y vecinas de la comuna de Coihueco, 

de los diferentes sectores rurales, estamos en el sector de El Calabozo, 

pero hemos estado conversando con vecinos y vecinas del sector de La 

Viñita, estamos camino Los Queñes. Para mí, de verdad, es un honor 

poder estar con ustedes mostrando que el Estado llega a los territorios 

más apartados.  

 

Y llega no solamente para solucionar los problemas derivados de la 

emergencia, sino, como hemos conversado con las vecinas y vecinos, 

en particular, del sector La Viñita y también del sector de Los Queñes, 

para poder solucionar problemas de larga data como, por ejemplo, el 

tema del agua potable porque ustedes, como todos los chilenos y 

chilenas, tienen derecho a un agua potable digna. Como bien dice el 

cartel ahí de uno de los niños del sector, el agua potable es un derecho 

y nosotros tenemos el deber y la obligación de dárselo.  

 

Se ha cumplido una semana desde el inicio del sistema frontal que 

provocó la emergencia desde la Región de Valparaíso hasta la Región 

de Los Ríos y es posible ya comenzar a ver los frutos del despliegue y 

el trabajo coordinado del Estado en todo su conjunto que involucra al 

Gobierno, a las Fuerzas Armadas, a Carabineros, Bomberos de Chile y, 

por supuesto, la sociedad civil, y la invaluable colaboración y solidaridad 

de los vecinos y vecinas que son, siempre, los primeros en organizarse.  

 

Como anuncié ayer, este lunes 3 de julio van a comenzar los primeros 

pagos del Bono de Recuperación para las familias afectadas que 

considera montos de hasta un millón y medio de pesos, dependiendo 



 
 

del nivel de afectación de las viviendas. Para eso se han estado 

tomando las fichas FIBE por parte de funcionarios, ya sea del Ministerio 

de Desarrollo Social o las municipalidades, y estamos trabajando para 

avanzar lo más rápido posible. Esta es una ayuda concreta, directa para 

las familias que va a servir para recuperar lo que perdieron de manera 

más inmediata, sin perjuicio de los otros apoyos de más largo aliento 

que también vamos a estar entregando.  

 

Uno de los puntos clave es que, justamente, como les comentaba, el 

Ministerio de Desarrollo Social y los municipios ya han sistematizado la 

información de 1.667 familias, lo cual se traduce cerca de 4.600 

personas y es gracias a los trabajadoras y trabajadores públicos que 

están haciendo, muchas veces, incluso, con afectaciones en sus 

propias viviendas, el trabajo de hacer estos catastros.  

 

Quiero, además, anunciar que a partir del próximo lunes vamos a 

comenzar a entregar, ya, las primeras viviendas de emergencia para las 

familias que han sido más afectadas con daño total o descuadres de las 

mismas viviendas. Este proceso se está realizando a través de la 

aplicación de la Ficha 2 del Minvu que sirve para identificar los distintos 

tipos y niveles de afectación que presentan las viviendas. Los detalles 

y los plazos van a ser entregados oportunamente por el ministro de 

Vivienda y Urbanismo, Carlos Montes.  

 

Hoy, continuamos con nuestro despliegue por Chile, en particular por 

las zonas afectadas. Ya hemos estado, ustedes vieron, en los sectores 

rurales de la Región Metropolitana, también en la Región de O’Higgins, 

en la Región del Maule, en la Región del Biobío y, hoy, en la Región del 

Ñuble.  

 

En particular, en este momento estamos, ustedes pudieron ver, 

abriendo un camino alternativo en la ruta Coihueco-Los Queñes que 

permitirá que las familias aisladas puedan trasladarse donde lo 

necesiten.  



 
 

 

Es emocionante poder ver cómo el Estado ha llegado y con la rapidez 

que lo ha hecho después de un fenómeno como el que tuvimos. Me 

decían que al día siguiente de la emergencia ya había despliegue de las 

diferentes autoridades y servicios para poder trabajar.  

 

Quiero agradecerles, en particular, a los trabajadores y trabajadoras. 

Siempre somos las autoridades las que aparecemos en la foto, pero 

quiero recalcar la importancia de los trabajadores y trabajadoras de, por 

ejemplo, la gente de Vialidad del MOP que está haciendo una tremenda 

pega y que está conectando Chile. A ellos les entrego mi reconocimiento 

por la tremenda labor que están haciendo. Son muchos los trabajadores 

y trabajadoras, hay gente que se acostumbra y que le sale muy fácil 

hablar mal de los trabajadores y trabajadoras del Estado, pero yo les 

quiero decir que acá la gran mayoría de los trabajadoras y trabajadores 

del Estado se están sacando la cresta para reconectar Chile, para sacar 

las cosas adelante y yo me saco el sombrero por ellos.  

 

Ayer, también en esta comuna, en el sector de Minas del Prado 

finalizaron las obras de un bypass para poder abrir la ruta para vecinos 

y vehículos de emergencia que habían quedado aislados producto de la 

crecida del río que cortó la ruta que los conectaba con Primera Hijuela. 

En ambos casos esta habilitación ha sido a través de terrenos privados 

y, en este caso, quiero agradecer a don Hernán. Don Hernán, muchas 

gracias por la disposición. Esa colaboración público-privada en la que 

nos permite actuar rápido, con velocidad.  

 

En términos generales, para la Región del Ñuble hoy ya hemos logrado 

rehabilitar 14 caminos que habían sufrido cortes, permitiendo reponer la 

conectividad en la mayoría de los territorios. Y, en términos generales 

para la Región del Ñuble, además, junto con los trabajos en materia de 

conectividad vial, también estamos estableciendo ayudas concretas 

para el sector agropecuario, que sabemos que ha sido muy golpeado.  

 



 
 

Hoy quiero anunciar que desde mañana se va a iniciar la entrega, en 

las diferentes regiones afectadas del país, de más de $4 mil millones 

para la alimentación y bebida animal y/o apícola para ir en apoyo de los 

pequeños agricultores. Esto se va a traducir en montos de entre 

*$100.000 y $400.000* que van a hacer entregados a usuarios y no 

usuarios de Indap, ya sea en dinero o en especies para la alimentación 

de ganado, aves y abejas.  

 

Esto es algo que, permanentemente, en los sectores rurales nos dicen: 

“Muchas gracias por la preocupación por las viviendas, por la 

conectividad de caminos, pero nosotros vivimos de nuestros animales, 

vivimos con nuestros animales. Y, por lo tanto, necesitamos poder 

sostenerlos a ellos también”. Así que es muy importante que tengamos 

esa dimensión en mente y estamos desde ya trabajando para esto. 

Estoy con el director del Indap, Santiago Rojas, con el cual estamos 

trabajando firmemente para poder llegar a todo el territorio. 

 

El Ministerio de Agricultura es el encargado de entregar los detalles del 

plan que hemos formulado para concretar la limpieza de predios y 

canales en diversas zonas del país, trabajo que es fundamental para los 

procesos de siembra. Sepan que, para nosotros, como Gobierno, ir en 

ayuda del mundo familiar campesino y productivo es una prioridad. Y, 

por eso, le he encargado al ministro Grau y al ministro Valenzuela que 

tengamos un Plan de Recuperación Agrícola de mediano plazo para 

atender no solamente la emergencia, sino los efectos más permanentes 

de ésta.  

 

A nivel nacional, un pequeño balance. Según los últimos datos 

disponibles, Senapred mantiene, actualmente, 9 alertas vigentes; 4 

alertas rojas, 4 alertas amarillas y 1 alerta temprana preventiva. 

Tenemos, hasta el momento, dos personas fallecidas producto de caída 

de árboles, dos personas desaparecidas que son presuntas desgracias 

reportadas por Carabineros, 21.243 personas damnificadas, 1.773 

albergadas y 6.744 aisladas.  



 
 

 

Todos estos números ustedes han visto que han ido cambiando día a 

día, en la medida en que el agua se ha ido retirando, ha aumentado el 

número de viviendas afectadas porque hemos podido hacer el catastro 

de mejor manera y, ahí, agradezco a los trabajadores de los gobiernos 

regionales y de las municipalidades que nos están ayudando en esa 

tarea.  

 

En materia de daño a viviendas, lo catastrado hasta el momento nos 

indica que tenemos 3.841 con daño menor, 2.888 con daño mayor y 

1.610 viviendas destruidas que tendrán que ser reparadas 

integralmente.  

 

El MOP está haciendo una tremenda pega. Ustedes han visto a la 

ministra Jessica López desplegada por todo el territorio con los 

diferentes directores de servicios de Vialidad, de Obras Hidráulicas y de 

conservación. Tenemos 30 puentes que tienen algún grado de 

afectación; 20 puentes cortados, 7 con tránsito restringido o cortado por 

precaución y tres con tránsitos suspendido, pero con solución de bypass 

y 42 caminos interrumpidos por diversos tipos de daño.  

 

El MOP ha estado atendiendo 330 eventos de afectación a 

infraestructura y 133 ya fueron, a una semana de los hechos, superados 

por los equipos del ministerio y, seguramente, mientras estoy dando 

estas palabras otros más se han ido sumando porque el he visto cómo 

el MOP está trabajando en terreno y haciendo todos los esfuerzos por 

llegar a la brevedad. Tenemos 90 cuadrillas, 209 maquinarias y 609 

personas desplegadas en terreno con el MOP, lo que se suma, por 

cierto, al despliegue de las Fuerzas Armadas que hemos encargado a 

través de Senapred.  

 

Esta semana hemos estado prácticamente todos los días en terreno con 

la gente y he podido ver, en primera persona, los efectos urgentes y 

permanentes de este fenómeno. Chile es un país que está 



 
 

acostumbrado a ponerse de pie, pero eso no quita que tengamos que 

ser más cuidadosos, prevenir y tener un mejor ordenamiento territorial. 

Hay lugares en los cuales no se puede y no se debe construir.  

 

Por lo tanto, estas emergencias no pueden terminar con soluciones de 

emergencia que se vuelven permanentes, sino que también tenemos 

que preguntarnos —y ahí los gobiernos regionales van a jugar un rol 

muy importante en conjunto con los municipios— cómo generamos 

condiciones de habitabilidad en el largo plazo en atención a las 

condiciones que tenemos en Chile porque este tipo de fenómenos 

climáticos, con las crisis climáticas van a ser cada vez más frecuentes. 

 

En Chile necesitamos y vamos a abordar mecanismos de adaptación 

para poder enfrentar este nuevo clima que tenemos.  

 

Compatriotas, estamos avanzando, estamos implementando las 

ayudas, estamos desplegados, en terreno donde corresponde estar, 

con los pies en el barro, con la gente, trabajando, conociendo de primera 

realidad los problemas, desafíos y no solamente lo más urgente, sino 

también los sueños de futuro que tienen los habitantes, en particular de 

nuestros sectores rurales que, muchas veces, como he dicho, no se ven 

desde Santiago, pero existen, son parte importante la identidad de Chile 

y queremos sostenerlos, apoyarlos y fortalecerlos.  

 

Muchísimas gracias. 

 

***** 

El Calabozo, Los Queñes, 29 de junio de 2023 

RFF 


